

29 Sep. 1833

CONSTITUCIONAL DE CUNDINAMARCA.

mil felicitaciones.

men Silva - Fr. Luis María González - Fr. Miguel Antonio Barrero - Fr. María Calarza - Fr. José Río Álvarez - Fr. José Arroyo de Dios Bernal - Juan de Dios Moreno - Fr. Pedro Vargas - José Santos Torres - Fr. Juan Francisco - Fr. Cruz Lezaca.

interino de Provincia,
Domingo Lezaca.

MEDICINA.

de 5 de Diciembre
fijo, vigoroso, examen sobre
el arte de curar,
impotente revalidacion,
sido incorporado en la
del corriente, i el 20
de Noviembre le ha expedido el

ASPIRADORES

reales dirigidos al Gobernador por el Juez leta-

tres decretos de sustan-

to ratificaciónes - de re-

yes. Se practicó un ca-

boletas, i un despacho -

concluido el término de

dicho agregar las produ-

los reos los alcaldes in-

coquiales de esta capi-

practicado éstas con la ma-

el Juzgado. Se citaron

a los defensores para im-

el espacio de pocos horas,

viendo la escrituraria de Ha-

los en que i quinientos de la me-

ano de los reos. Quedaron

el Fisco i defensores pa-

ciamos que asistieron, i

AVISO.

El Presidente de la Junta curadora de la Villa de Chocantí, con fecha i del corriente, ha avisado que debe quedar vacante dentro de poco aquel magisterio de escuela, i la Gobernación que se penetra de la importancia de aquél establecimiento, exita a aquellas personas que quieran optar a dicho destino, atiendiendo que dirijan sus solicitudes a la mencionada Junta curadora, advirtiéndose que el sueldo es el de trescientos pesos anuales.

EL CONSTITUCIONAL.

MONEDA.

Correspondiendo a la invitación que ha hecho la Gaceta del último Domingo, harémos hoy algunas observaciones sobre esta materia, proponiendo aumentarlas en lo sucesivo, si así lo exigiese el curso que tome la discusión de este negocio.

Hubo un tiempo en que fué muy general la opinión de que la moneda no era otra cosa que el signo representativo de los valores, i no era por sí un valor real. Creían, i aun creen algunos, que, en teniendo un pedazo de metal las armas de un estado, i una orden escrita en su fondo, para que se admitiese como tal o tal valor, habría de recibirse por lo que mandaba el Gobierno, fuese de buena o de mala lei, tuviera, o no, el peso que en el comercio se admite por el valor verdadero. Algunos malos economistas de nuestro país, fundados en esta creencia, promovieron la expedición de la fatal lei, en virtud de la cual se ha emitido la moneda de plata de cordónillo que hoy circula entre nosotros, i que con tanta repugnancia i desconfianza se recibe por los hombres de negocios. El Gobierno se ha alquilado con la ganancia aparente que hace comprando plata da la lei de once díneros, cuñando moneda de la lei de ochavo; como si a la larga no hubiese él de sufrir la pérdida que, en consecuencia del descrédito en que pase la moneda de mala lei, debe haber en la nación. La moneda de mala lei circula con dificultad, porque, habiendo grandes diferencias para falsificárla, se introduce la desconfianza entre los ciudadanos, i porque, aunque sea gravada en el cuño del Estado, no teniendo el valor intrínseco que debiera tener, el consumidor i todos los que venden relijan dar valores reales, como son sus producciones i efectos, por un valor nominal.

Los reales de palma están extremadamente malos entre nosotros, porque se falsifican libriendo piezas en su religüija. Yo dirijo la fuerza de la revolución, no estaba en esos días sordos sangrientos. Cuando la revolución del ejército de Nantes, en 1688, el mismo popolacho del barrio de San Antonio demolió el templo protestante en Charenton, con tanto celo como devoción la iglesia de San Dionisio, en 1793.

Me separé de mi huésped, a las diez de la noche, huyendo mas he vuelto a verlo el día siguiente volvió a irse al campo, i yo continué mi viaje.

Tal fue mi encuentro con este hombre que ha libertado todo un mundo en Washington, bajo a la tumba antes que mi nombre se hubiese hecho célebre. Yo he visto a su vista un ser, el mas desconocido: él estaba en todo su esplendor, i yo en toda mi oscuridad. Mi rostro no se conservó tal vez un dia entero en su memoria. Imperio, i feliz de que me haya dirigido sus miradas. Yo me he sentido infeliz, malo por ellos lo restablece mi vida, con cierta virtud en las miradas de un grande hombre.

He visto después a Bonaparte, i así la providencia me ha mostrado los de sus personajes que ella ha tenido a bien poner a la cabeza de los destinos de sus siglos.

Si se comparan Washington i Bonaparte, hombre a hombre, el genio del primero parece de un vuelo menos elevado que el del segundo. Washington no pertenece a esa raza de Alejandro i Cesares, que excede la estatura de la especie humana. Nada asombroso hay en su persona, i el no compite con los mas brillantes ejemplos, i más poderosos monarcas, de su tiempo; no alargues los mores; no corre de Alemania, i Viena, ni de Cádiz a Moscú, se desciende con un punto de ciudadanos su un país sin reyes, i sin celebridad, en el estrecho circuito de sus hogares domésticos. No presenta esas batallas que renuevan los sangrientos triunfos de Arbelaos i Parsalia; no derroca tronos para recompensar a otros con sus fragmentos; no vence el pie sobre el cuello de los reyes, ni les hace decir sobre el vestíbulo de su palacio: "Quién se fija trop attendre, et qui Attila s'efface."

Las acciones de Washington encierran algo de silencio; obra con lentitud, se diría que él se creó el mandatario de la libertad, suponiendo que tiene comprometerla. No es su destino, i que dirige a este héroe de especie, aveya, cada en vez, yo so atrevo a juzgar lo que no se perdiere.

Pero, de esta profunda obscuridad, cuanta lucidez sale! Buscad los bosques incognitos en que brilló la espada de Washington, qué encontrareis en ellos?

Tumbas? Nos un mundo? Washington ha dejado por tristes

los suyos, cuando sus huesos con el

edificio; obra con lentitud; se diría que

hubiera creído menos en su religüija. Yo dirijo

la fuerza de la revolución, no estaba en esos días sordos sangrientos. Cuando la revolución del

ejército de Nantes, en 1688, el mismo popolacho

del barrio de San Antonio demolió el templo

protestante en Charenton, con tanto celo como

devoción la iglesia de San Dionisio, en 1793.

Me separé de mi huésped, a las diez de

la noche, huyendo mas he vuelto a verlo el dia

siguiente volvió a irse al campo, i yo continué

mi viaje.

Tal fue mi encuentro con este hombre que ha libertado todo un mundo en Washington, bajo a la tumba antes que mi nombre se hubiese hecho célebre.

He visto después a Bonaparte, i así la pro

videncia me ha mostrado los de sus personajes que

ella ha tenido a bien poner a la cabeza de los

destinos de sus siglos.

Si se comparan Washington i Bonaparte, hombre a hombre, el genio del primero parece

de un vuelo menos elevado que el del segundo.

Washington no pertenece a esa raza de Ale-

jandros i Cesares, que excede la estatura de la

especie humana. Nada asombroso hay en su per-

sona, i el no compite con los mas brillantes epi-

tanes, i mas poderosos monarcas, de su tiempo;

no alargues los mores; no corre de Alemania, i

Viena, ni de Cádiz a Moscú, se desciende con

un punto de ciudadanos su un país sin reyes,

i sin celebridad, en el estrecho circuito

de sus hogares domésticos. No presenta esas

batallas que renuevan los sangrientos triunfos

de Arbelaos i Parsalia; no derroca tronos para

recompensar a otros con sus fragmentos; no

vence el pie sobre el cuello de los reyes, ni les

hace decir sobre el vestíbulo de su palacio:

"Quién se fija trop attendre, et qui Attila s'efface."

Las acciones de Washington encierran algo de silencio; obra con lentitud, se diría que

él se creó el mandatario de la libertad, suponiendo

que tiene comprometerla. No es su destino, i

que dirige a este héroe de especie, aveya, cada

en vez, yo so atrevo a juzgar lo que no se

perdiere.

Pero, de esta profunda obscuridad,

cuanta lucidez sale!

Buscad los bosques incognitos en que

brilló la espada de Washington, qué

encontrareis en ellos?

Tumbas? Nos un mundo?

Washington ha dejado por tristes

los suyos, cuando sus huesos con el

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Conselho do Conselho de Estado

Bog. 156 (106) pag. 156

Con

los defensores para informar su ultimo alegreza de once horas, o la escribania de Hainco i media de la noche, i en el momento de los reos. Quedaron los i defensores penados; existieron, i sebas hasta los dos de las tres hasta las diez han corrido a los reis los designa para su prueba: ahora que la tarde, se han pena sentenciado: se ha este efecto para el dia de declaracion. Se pro-sustancio. Se di-

la de la mañana principio de los alegatos dels reos, i los estó para bizar cargo de la cau-cienda, para pronuncie decretos de sustan-cario, i definitivamente la condenados a la pena Sarda. Ignacio Amadeo, Francisco, Francisco, Juan Arjona, An-dandon, Juan Amaya, niga, Juan N., Triana, nton Yépez, Juan N., lo, José María Sando-
n Yépez, Antonio Ji-
uan Santos, Alejo Alejo Arjona, i Vi-sa preñado en Chagres-to Lopez, Benedicto Salvador Pulido, Isi-Santos, Mauricio Aze-
i, José María Galindo, Torro, Victoriano lo, Andres, Salgado, Martínez, Manuel Luis Varegas, i An-la distancia, Iraiz J., José María Gonzales, iua Barrionuevo, Po-Corriente Rodríguez, Acoro, José María José Santos. La ten-
y con el Tribunal, confirmo la lei.

La moneda de mala lei circula con dificultad, porque habiendo grandes alicientes para falsificirla, se introduce la desconfianza entre los ciudadanos, i porque, aunque sea gravada en el cuño del Estado, no teniendo el valor intrínseco que debiera tener, el comelante todos los que venden rehusan dar valores reales, como son sus producciones i efectos, por un valor nominal.

Los reales de palma están extremamente desacreditados entre nosotros, porque se falsifican con tanta frecuencia i escandalo, que hasta de estaño se ha llegado a hacerlos. La mala lei de ellos i la poca dificultad de gravar los signos que los adornan, es lo que ha contribuido a esta tendencia a falsificarlos. Creemos que el Gobierno debiera suspender su emision, para que ya que no es posible remediar del todo el mal, no siga éste haciendo sus funestos progresos. En la tesoreria no ingresará, es cierto, el mismo número de monedas que alhora ingresa por utilidades de amonedacion; pero entrarán valores reales i efectivos, i con el tiempo, los beneficios que recibirá el comercio i el impulso que con esto se dará a la minería, compensarán abundantemente la pequeña i transitoria pérdida que por lo pronto puede haber. El Ejecutivo puede hacer desde ahora que el mal no continde, pre-viniendo que se suspenda la acuñación de reales, i que solo se amoneden pesos fuertes de buena lei, para lo cual está autorizado. Esta medida es reclamada por el interés nacional i por el crédito de la República, i confiamos en que el Jefe del estado no deseó la veces de uno i otro.

Un dia la Nueva Granada tiene necesaria-mente que amortizar la mala moneda, i mientras más creida sea la cantidad de ésta, mayores serán las dificultades para hacerlo. Empiezese pues, a remover los inconvenientes; que en todas las cosas lo que importa es empezar.

Nadie piensa hoy que las secciones de la an-tigua Colombia hayan de reunirse otra vez i compoer una sola nación. La independencia de los tres Estados está encionada para siempre. Es, pues, llegado el caso de que cada uno adopte particularidades armas i emitir su moneda nacio-nal. Si la de la Nueva Granada es de buena lei acuñada con todas las precauciones necesarias para evitar la falsificación, el comercio tendrá muchos alicientes para buscar este país, el con-trabando de los metales cesara, i los pueblos de-jarán de sufrir los inconvenientes que se siguen de la circulación de moneda mala. Con solo evitar el contrabando se haría una gran ganancia. Este se evitaría, porque nadie querría correr los riesgos a que se expone el contrabandista, i con sus metales apañeados, que puede ex-

"Cuando llegó a Filadelfia, dice el célebre escritor, el general Washington, no estaba allí. Me fui precisamente quince días i él regresó. Le vi pasar en un coche que llevaban con ruedas cuatro caballos gallos conduidos con largosbridas. Washington, según mis ideas, debía ser un Cincinnati. Cincinnati en coche des-componía un poco mi República del año 206 de Roma. ¿El dictador Washington podía ser otra cosa que un rústico picando sus brynes con el agujero, i teniendo lo esteva? Pero cuando fui a llevar mi carta de recomendación encontré la simplicidad de un viejo romano."

"Una casa a la moda inglesa somojaute a las vecinas, era el palacio del Presidente de los Estados Unidos: no había guardias; ni criados. Toqué: una sirvienta abrió. Le pre-gunté si el general estaba en casa i me contestó que sí. Le repliqué que tenía una carta que entregarle; me preguntó mi nombre, i difícil de pronunciar en inglés, i que no pudo rojener: entonces me dijo con dulzura: Walk in Sir. (Entre U. Sor.) i marchó dejante de mí por uno de esos estrechos i largos corredores que sirven de vestíbulo a las casas inglesas: me introdujo en un locutorio, donde me suplicó esperase al general."

"Yo no estaba alterado. La grandeza de alma o de fortuna de ningún modo me impone; dentro la primera sin abatirme; la segunda me inspira mas compasion que respeto. La presen-cia de un hombre nunca me turbaría."

"Al cabo de algunos minutos entró el ge-neral. Era un hombre de gran talla, de un aire salmoso i suo mas bien que noble: es parecido a sus retratos. Le presenté mi carta en silencio, i le abri, i busqué la firma que leyó alto i exclamando: ¡el coronel Armand! así es como se llataba; hubo firmado el marques de la Rouerie.

"Nos sentamos; le explique ligeramente el motivo de mi viaje; i me respondió por monosilios franceses i ingleses, i me escuchaba con una especie de asombro. Lo noté, i le dije con liguria vivacidad: 'Pero es mas facil descubrir el paso de Noroeste: que crear un pueblo como Walling-well young man! exclamó tendiéndome la mano. Me convido a dormir para el dia siguiente, i nos separamos."

"Yo fui puntual a la cita. Cinco o seis estuvimos todos los comidados. La conversacion casi todo rato sobre la revolucion francesa. El general nos mostró una llave de la Bastilla; estas llaves de la Bastilla eran juegues bastante tontos que se distribuyeron entonces en los dos mundos. Si Washington hubiese visto, como yo, en los arroyos de París a los vencedores de la Bastilla,

algo de silencio; obra con lentitud; se dirá que el se sigue el mandatario de la libertad futura, i que tiene comprometerla. No es su destino, el que dirige a este héroe de especie nueva, es el de en pais: yo so atrevo a juzgar lo que no le pertenece. Pero de esta profunda obscuridad, i evanta luz para soltar Rusiad los bosques incog-nitos en que brilló la espada de Washington, i qué encontraréis en ellos? Tombas? i No! i un príncipe? Washington ha dejado por trozos su, el campo de batalla a los Estados Unidos."

"Bonaparte no tiene ningun respo de este traje americano. El combate en un pais antiguo rodeado de brillo i ruido, i no quiere crear sigo su fama, no se encarga sino de su propio sueno. Parece congojar que su misión sera corta; que el torrente que baja desde tan alto pasará pron-temente, i se apresura a gozar i a abusar de su gloria, como de una juventud sujativa. Semejante a los dioses de Homero, quiero llegar en cuatro pasos al extremo del mundo. El aparecio en todas las riberas, inscribe precipitadamente su nombre en los fastos de todos los pueblos: reparte de paso coronas a su familia i sus soldados; se contenta con sus monumentos, con sus leyes, con sus victorias. Inclinado sobre el mundo, con una mano abale los reyes, con la otra anudada al gigante revolucionario; pero destruyendo la anarquia, alioja la libertad, i acaba por perder lo suyo sobre su último campo de batalla."

"Cala: uno es recompensado segun sus obras: Washington eleva una nación a la independencia, i retrado de la primera administratura muere tranquilamente bajo el techo paternal, en medio de los llantos de sus compatriotas, i de la ven-gacion de todos los pueblos."

"Bonaparte quita a una nación su indepen-dencia. Emperador destronado se precipita en un destierro, donde la tierra, en su miedo, no lo creó aun bastante apisonando bajo la fustina del oceano. En los momentos en que él lucia con la muerte débil, i encadenado sobre una roca, la Europa no se atreve a soltar las amarras. Espira, i esta noticia publicada a la puerta del palacio en la que el conquistador habia hecho proclamar tantos funerales, ni detiene, ni sorprende al pa-sajero. Que temían que llorar los ciudadanos?"

"La república de Washington subsiste; el imperio de Bonaparte está destruido: ese impe-riodo ha corrido entre el primero i segundo viaje de un francés, que ha encontrado una nación agra-decida allí donde habia combatido por algunos colonos oprimidos."

"Washington i Bonaparte salieron del seño-

